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Movilizar el financiamiento sostenible  
En una entrega pasada de este espacio, comenté acerca de la relevancia de 
los modelos de inversión responsable y los importantes pasos que en México 
se están tomando al respecto. Sobre ello, no puede dejarse ir esta semana 
sin destacar la estrategia de movilización del financiamiento sostenible 
(EMFS) que expusieron el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y 
el subsecretario Gabriel Yorio el lunes. La presentación convocó a diversos 
representantes de gobierno e iniciativa privada, como la secretaria de 
Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena; el secretario de Agricultura, Víctor 
Villalobos; el subgobernador del Banco de México, Omar Mejía, y los 
presidentes de la Asociación de Bancos de México (ABM) y de 
Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore), Julio Carranza y 
Guillermo Zamarripa, entre otros. La intención de la EMFS es fortalecer la 
movilización y orientación del financiamiento hacia proyectos que generen 
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impacto positivo en materia social y medioambiental, contribuyendo a cerrar 
la brecha para lograr los objetivos de desarrollo sostenible de México (...)  

MILENIO DIARIO, columna Punto de Equilibrio de David Razú  
 

Caen 10% hipotecas  
El volumen total de créditos hipotecarios en el país, otorgados por la banca 
y los organismos públicos, cerró el primer semestre del año con una baja 
promedio del 9.7 por ciento anual, dijo Enrique Margain Pitman, presidente 
del Comité de Crédito Hipotecario de la ABM. 

REFORMA   
 

 

Cofece ve posible baja en comisiones por pagos en 2024  
Las altas comisiones cobradas a empresas y consumidores mexicanos por 
hacer un pago con tarjeta de crédito o débito podrían bajar a fines del 
próximo año o a más tardar en 2025 si se aplican los cambios planteados por 
la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece). La comisionada 
presidenta de ese organismo, Andrea Marván Saltiel, dijo en entrevista con 
EL UNIVERSAL que la evidencia demuestra que en México las comisiones que 
se cobran a los comercios por utilizar el sistema de pago con tarjetas son casi 
seis veces mayores que en países europeos. Ante ello, es importante que las 
instituciones financieras dejen de ser juez y parte, y que el Banco de México 
(Banxico), junto a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), fijen 
las reglas necesarias para regular el mercado de pagos con tarjeta. El 
promedio que cobran los intermediarios entre la banca y el comercio, en lo 
que se conoce como cámaras de compensación (cuyos socios son los bancos) 
es en promedio de 1.36% del total de la transacción, explicó. Sin embargo, 
dependiendo del sector se puede pagar hasta 4%. 

EL UNIVERSAL   
 

 

Tarjetas de crédito, caras, pero todos quieren una  
El aumento en la tasa de referencia del Banco de México ha llevado a las 
tarjetas de crédito a encarecerse en cinco puntos porcentuales en un año, 
alcanzando al primer semestre en promedio un costo anual total (CAT) de 
30%, pero en algunos casos los usuarios pagan tasas de más de 100% por el 
uso. Sin embargo, el entorno de crédito más costoso no ha detenido la 
colocación de tarjetas. De acuerdo con cifras de la Comisión Nacional 
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Bancaria y de Valores (CNBV), al cierre de julio se reportaron en el país 33 
millones 2 mil 617 tarjetas de crédito en circulación, 3.5 millones más que en 
el mismo periodo del año previo y su punto más alto desde marzo de 2019. 
De acuerdo con datos de la CNBV, la institución con el mayor numero de 
tarjetas en México es BBVA, con 8.5 millones de plásticos, y le siguen 
Banamex, con 7.7 millones; Bancoppel, con 4.6 millones; Santander, 3.8 
millones, y Banorte y HSBC, ambas con poco más de 2 millones de 
tarjetahabientes. 

EL UNIVERSAL   
 

 

La cartera vencida en los créditos a los hogares aumentó 
19.5% en julio: BdeM  
En julio, el saldo de la cartera vencida de los créditos que otorga la banca a 
los hogares por medio de los préstamos de consumo o de las hipotecas 
creció 19.5 por ciento e hiló cuatro meses consecutivos al alza, demuestran 
las cifras disponibles más recientes del Banco de México (BdeM). De acuerdo 
con la información disponible, al cierre del séptimo mes del año el saldo 
vencido de los créditos destinados a los hogares fue de 72 mil 34 millones de 
pesos, mientras en el mismo mes del año pasado el monto sumaba 60 mil 
272 millones de pesos. Si el dato disponible se compara con los 65 mil 412 
millones de pesos reportados durante abril de este año, que fue el último 
mes en el que el saldo vencido logró disminuir y luego ha tenido aumentos 
consecutivos, hay un incremento de 10.1 por ciento. El saldo de la cartera 
vigente de crédito de los préstamos de consumo y de vivienda suma 2 
billones 593 mil 607 millones de pesos, por lo que el portafolio vencido 
equivale a 2.7 por ciento. El saldo de la cartera vencida de los préstamos que 
son destinados a los hogares aún está 2 mil 753 millones de pesos por debajo 
del máximo histórico que fue reportado en febrero de 2021, cuando alcanzó 
74 mil 787 millones de pesos. 

LA JORNADA   
 

Avanza morosidad en tarjetas de crédito  
En un entorno en el que se han dispersado más tarjetas de crédito, el índice 
de Morosidad (IMOR) de esta cartera de la banca comercial se ubicó en 3.17 
por ciento en julio, su mayor nivel en 19 meses, desde diciembre de 2021. 
Datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) muestran que 
este indicador comenzó el 2023 en 2.73 por ciento. En la cartera de 
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consumo, el IMOR de las tarjetas es el cuarto más alto, después de los 
créditos personales, adquisición de bienes inmuebles y otro tipo de 
financiamientos. "Hay que afinar los detalles de otorgamiento de crédito 
para disminuir la morosidad. No solo en dar más créditos sino también en el 
incremento en las líneas de crédito de los plásticos existentes. Es importante 
que se analice para no tener problemas más adelante", consideró Andrés 
Rodríguez, consultor de negocios. A julio del presente año se tenían 33 
millones 716 mil 645 tarjetas de crédito en México, lo que implicó un 
incremento de 11.8 por ciento anual. De los 3.5 millones de plásticos que se 
añadieron, BBVA México contribuyó con 40 por ciento; mientras que 
Banamex participó con 17 por ciento. 

EL FINANCIERO   
 

 

No hace falta subir seguro de depósito  
A pesar de un mayor aumento en la captación de recursos por parte de las 
Sociedades Financieras Populares (Sofipos), los especialistas de este sector 
afirman que el nivel en el que se encuentra actualmente el seguro de 
depósitos garantiza hasta un 90 por ciento de los ahorros. Hasta el momento, 
las personas que invierten parte de sus ahorros en Sofipos tienen un monto 
de protección por 25 mil UDIS (Unidades de inversión), de acuerdo con la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), equivalentes al día de hoy 
a 196 mil 462 pesos. De acuerdo con la vicepresidenta de política regulatoria 
de la CNBV, Lucía Buenrostro, "con el cambio estructural que vimos, al 
menos de las Sofipos nuevas, los montos de depósitos son pequeños. Los 
estudios que tenemos indican que el fondo que tienen dichas Sofipos para 
garantizar los ahorros cubriría arriba del 90 por ciento. De tal manera que no 
hay una preocupación particular". 

EL FINANCIERO   
 

 

Fintech invierten cada vez más en bancos pequeños  
Cada vez son más los casos en que empresas de tecnología financiera, 
fintech, irrumpen en el sector bancario mexicano, ya sea comprando o 
invirtiendo en este tipo de entidades, principalmente de las más pequeñas 
que operan en el país. El caso más reciente se dio a conocer este lunes, 
cuando se informó que la fintech Kapital, especializada en productos de 
crédito a empresas, había inyectado capital al Banco Autofin, entidad que, 
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de acuerdo con declaraciones recientes de su director, Carlos Septién 
Michel, desde hace unos meses estaba buscando socio. En esta operación se 
habla de una inversión inicial de 50 millones de dólares. Este no es el único 
caso en el que una fintech inyecta capital a un banco, aunque, hasta ahora, 
en el caso de México, ha sido a instituciones pequeñas, y lo que buscan con 
ello las empresas de tecnología financiera es fortalecer sus negocios para 
hacerlos crecer más, so bre todo ofreciendo productos de captación, para lo 
cual sólo tienen aval las instituciones reguladas. En el 2021 se concretó la 
compra del entonces Banco Finterra por parte de la tecnológica financiera, 
Credijusto. Esta entidad, de las de menor tamaño por activos, 
posteriormente pasó a llamarse Banco Covalto. 

EL ECONOMISTA   
 

 

La tecnología abre la puerta de mandamiento de 
financiamiento para las pymes  
El acceso a financiamiento es una de las principales barreras a la cual se 
enfrentan las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), de acuerdo 
con el estudio Financiamiento empresarial en México, usos retos y su futuro 
tecnológico, realizado por Clara, el 54% de las empresas en el país no han 
solicitado ningún crédito, esto se debe en gran medida a las altas tasas de 
interés y a los complicados trámites. "El financiamiento a las mipymes es algo 
crítico y la banca comercial no necesariamente tiene los programas 
adecuados para los emprendedores, pues solicitaban garantías muy grandes 
que no se podían cumplir, pero afortunadamente esto se está modificando, 
hoy podemos ver programas que se están adaptando a las necesidades de 
los pequeños proyectos ", indicó José Medina Mora, presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 

EL ECONOMISTA   
 

 

Reservas internacionales tienen segundo mejor nivel del 
año  
Las reservas internacionales registraron un incremento de 258 millones de 
dólares, para ubicarse en 204 mil 179 millones de dólares, la segunda cifra 
más alta en lo que va del año, reveló información oficial. En el transcurso de 
2023 las reservas internacionales con las que cuenta el país llevan un 
crecimiento acumulado de 5 mil 84 millones de dólares, pues en 2022 
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cerraron con 199 mil 94 millones de dólares, señalan datos del Banco de 
México (BdeM). La variación semanal fue resultado principalmente del 
cambio en la valuación de sus activos internacionales, explicó el banco 
central en su comunicado semanal. Las reservas internacionales son 
inversiones del BdeM en moneda extranjera, cuya principal característica es 
su alta liquidez; es decir, la facilidad de ser usadas para saldar rápidamente 
obligaciones de pago fuera de México. 

LA JORNADA   
 

El valor de las reservas de oro de Banxico sube 2.99% en 
julio  
El valor de las reservas de oro de Banxico se recuperó 2.99% durante julio, a 
7,611.60 millones de dólares, debido a la expectativa de que los bancos 
centrales finalmente terminen de incrementar las tasas, lo que impulsó el 
precio del metal. La cantidad por Banxico tuvo una ligera baja durante julio, 
pues en el séptimo mes del año las reservas ascendieron a 3.862 millones de 
onzas troy o 120.12 toneladas, mientras que en el mes anterior había 3.865 
millones de onzas troy o 120.21 toneladas. En el mes, el precio del metal 
precio so al contado subió 2.33%, a 1,964.19 dólares por onza troy, tocando 
un máximo de 1,987.59 dólares y un mínimo de 1,902.68 dólares. 

EL ECONOMISTA   
 

Alistan crédito, otra vez, para Altán Redes  
A poco más de un año de salir de concurso mercantil, Altán Redes espera 
recibir un nuevo crédito financiero de la banca de desarrollo, pero de no 
cambiar su modelo de negocio, corre el riesgo de convertirse en "un barril 
sin fondo", según especialista consultado. En entrevista, Rodrigo Celorio 
Romero, director de Financiamiento Estructurado de Bancomext (Banco 
Nacional de Comercio Exterior), dijo que la empresa de telecom se encuentra 
a la espera de recibir un nuevo crédito por 100 millones de dólares por parte 
de ese banco y de Nacional Financiera. 'Tenemos un crédito ya aprobado, 
que aún no se desembolsa, alrededor de 100 millones de toda la banca de 
desarrollo que está en formalización", dijo. Para Jorge Fernando Negrete, 
presidente de Digital Policy & Law Group, es necesario cambiar el modelo de 
negocio de Altán Redes. 

REFORMA   
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La banca de desarrollo dará 100 mdd para Altán Redes  
Tras salir de un proceso de concurso mercantil en2022, Altán Redes se 
encuentra en espera de recibir un nuevo financiamiento, por parte del Banco 
Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) y Nacional Financiera (Nafin), 
por 100 millones de dólares antes de 2024. "Estamos metidos en el proyecto 
de Altán Redes desde 2017 y hoy tenemos ya aprobado un crédito por 
alrededor de 100 millones de dólares de toda la banca de desarrollo que está 
en proceso de formalización", aseguró Rodrigo Celorio Romero, director de 
Financiamiento Estructurado en Bancomext. Este nuevo financiamiento se 
da luego de que, en junio de 2022, el gobierno federal rescató de la quiebra 
a Altán Redes, la empresa comandada por Carlos Lerma y que, desde su 
creación ha sido la encargada de desplegar la cobertura social de la Red 
Compartida. Altán Redes se convirtió en la primera empresa que la actual 
administración rescató de la quiebra, mediante un crédito de Bancomext y 
Nafin por 161 millones de dólares, mismos que permitieron a la empresa 
reestructurar su deuda con la mayoría de sus acreedores y salir del concurso 
mercantil en noviembre del año pasado. 

EL FINANCIERO   
 

 

Promueven inversión al usar Inteligencia  
En los mercados financieros, la Inteligencia Artificial (IA) ayuda a predecir 
tendencias de ciertos activos y general- estrategias rentables, sostuvo 
Gerardo Sánchez, director de Desarrollo de Negocio de Exness México. 
Exness es un broker minorista europeo basado en Chipre que abrió 
operaciones en México, pues desde su perspectiva es el mercado latino con 
mayor auge. Sánchez destacó que la automatización en los procesos de 
comercialización de activos financieros y la tendencia a un mayor 
aprovechamiento de la IA facilita la toma de decisiones de inversión, por la 
rapidez en el análisis de datos, pero hasta ahora requiere de la vigilancia de 
expertos para evitar pérdidas por errores no calculados. Por su parte, Alberto 
Castro, también director de Desarrollo de Negocio de Exness, destacó que la 
firma comenzó a desarrollar tecnologías propias que automaticen y 
optimicen los procedimientos para beneficio de sus clientes. 

REFORMA   
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IA para finanzas   
La plataforma de inversiones Fintual brinda servicios para sus clientes 
basados en Inteligencia Artificial. Esta empresa, que en el País dirige Norma 
Briz, lanzó su primer asesor financiero virtual que usará TA para dar 
respuestas inmediatas y 24/7 a preguntas relacionadas con dinero, 
economía, inversiones, fondos y productos financieros del mercado 
mexicano. La idea es que a través de un mensaje de WhatsApp, los clientes 
obtengan respuestas inmediatas a dudas como qué tarjeta de crédito elegir, 
si la tasa de interés de un crédito es elevada o tener recomendaciones sobre 
las mejores opciones de inversión. La creación del asesor financiero virtual, 
que será gratuito, busca contribuir a mejorar la cultura financiera y finanzas 
personales, pero la empresa también aprovechará para promover sus 
productos financieros.  

REFORMA, columna Capitanes  
 

 

La nueva apuesta de Citi  
A pesar de los pronósticos fatalistas que auguran el fin de la industria de 
activos digitales tal como la conocemos, Citigroup ha sorprendido al mundo 
financiero al lanzar un servicio pionero en este tipo de activos. Esta semana, 
una división del Grupo de Clientes Institucionales de Citigroup ha presentado 
un nuevo servicio que utiliza tecnologías de blockchain y contratos 
inteligentes para mejorar significativamente la gestión de efectivo central y 
el financiamiento comercial para sus clientes institucionales. El producto fue 
nombrado "Citi Token Services," desarrollado por la división de Tesorería y 
Comercio de Citigroup y tiene la capacidad de transformar los depósitos de 
los clientes en tokens digitales que pueden ser enviados instantáneamente 
a cualquier lugar del mundo. No creo que estemos listos para dimensionar el 
alcance que puede tener este servicio. Por esto se crearon las monedas 
digitales. Para "tirar" fronteras. Como este producto se integra en la red 
global de Citigroup, va a permitir pagos transfronterizos al instante, 
ofreciendo liquidez y soluciones automatizadas para el financiamiento 
comercial, operando las 24 horas del día, los 7 días de la semana (...)  
 

EL FINANCIERO, columna Hacia la Luna de Paola Herrera 
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#CNBV  
La compra realizada de Banco Autofin de Juan Antonio Hernández, por los 
dueños de la sofom no regulada Corporación Nomi Fin (da créditos de 
nómina), dueña de la plataforma de servicios financieros Kapital (dan 
créditos con tarjeta abanderada por MasterCard a micronegocios y no tiene 
autorización como fintech), aún está sujeta a autorización de la entidad que 
comanda Jesús de la Fuente. El proceso tomará un par de meses, tiempo en 
el que el saneamiento de su cartera deberá completarse y también la 
auditoría de venta para realizar el cambio de propiedad ante la salida de los 
Hernández, pues no deja de llamar la atención que la compañía fue fundada 
en 2020 (en medio de la pandemia) por René Saúl, Eder Echeverría y 
Fernando Sandoval (el primero es el PR), ha levantado dos rondas de capital 
con financiamiento para expandir operaciones en Colombia el año pasado y, 
ahora, en México (…) 

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado  
 

 

¿Y la supervisión?  
Hace algunas semanas se formalizó un cambio en la supervisión que realiza 
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), que preside Jesús de la 
Fuente, pues la dirección de supervisión del sector fintech pasó a ser parte 
de la Vicepresidencia de Supervisión de Grupos e Intermediarios Financieros 
B, cuando antes era responsabilidad de la Vicepresidencia Técnica. Sin 
embargo, nos cuentan en las oficinas de Insurgentes Sur, que ya se dio el 
primer encontronazo entre el equipo de Leticia Castellanos, directora de 
Supervisión del sector, y el del vicepresidente José Ramón Canales, al grado 
de que el presidente del organismo tomó la decisión de que dicha dirección 
le reportara directamente a él, saltándose a la vicepresidencia encargada, 
esto en un contexto en el que existen más de 65 fintech autorizadas. Kapilal, 
una plataforma de financiamiento y gestión para empresas, anunció la 
compra e inyección de capital de Banco Autofin México por un monto de 50 
millones de dólares, con la intención de expandir y diversificar sus servicios 
financieros. La compra, mediante la que Kapital obtendría una licencia para 
operar un banco en México, aún está sujeta a la aprobación de las 
autoridades financieras como la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, 
presidida por Jesús de la Fuente. Tras la adquisición, la plataforma 
tecnológica ofrecerá a sus usuarios tarjetas de crédito, inversiones 
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automáticas y soluciones de inteligencia artificial, además de incursionaren 
el financiamiento automotriz. Autofin es uno de los 50 bancos que operan 
en el país y al cierre de julio contaba con activos por 4,920 millones de pesos, 
una cartera total de 2,389 millones y una captación total de 3,608 millones, 
con indicadores de retorno sobre capital y retorno sobre activos debajo de 
la suma del total del sistema.  

EL ECONOMISTA, columna Acciones & Reacciones  
 

 

Eleva Banamex PIB 2024, más inflación, deuda y altas tasas  
Aunque la política expansiva para 2024 propuesta por SHCP de Rogelio 
Ramírez de la O debería incrementar el ritmo de crecimiento del PIB, esto 
también atizará las presiones inflacionarias, retrasará la caída de las tasas y 
aumentará la deuda pública. El equipo económico de Citibanamex que lleva 
Sergio Kurczyn reevaluó por ende el avance de la economía el año que viene 
en 1.8% desde 1.4%.  

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar  
 

Como ayer le informamos  
Como ayer le informamos, Unifin presento la propuesta de Convenio 
Concursal, que comprende los términos de un acuerdo de reestructura con 
sus acreedores. Contempla un financiamiento de salida necesario para 
soportar su plan de negocios y operaciones y generar recuperación en 
beneficio de sus diferentes grupos de interés. El convenio está sujeto aún a 
negociación final y continúa explorando alternativas adicionales de fuentes 
de financiamiento e inversión. La empresa de Rodrigo Lebois publicó ya el 
documento con las diferencias materiales entre los términos de su propuesta 
anterior y loque finalmente se incluyó en la propuesta de convenio 
presentada el viernes por el conciliador, Enrique Estrella, ante la Juez (...) 
 
 

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis 
 

Remate listo  
Fuentes diversas le aseguran al PAS que si bien es cierto todo lo que publicó 
ayer sobre el camino de Paulina Moreno dentro de Nafin y Bancomext, les 
preocupa muchísimo que esta mujer caiga parada, algo que ya ocurrió. Ha 
sido nombrada secretaria de Finanzas con Delfina Gómez en el Gobierno del 
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Estado de México. El PAS recordó hechos que cometió Moreno como 
directiva de estos dos bancos de desarrollo para que luego nadie diga que se 
cayó como momia o que no podía saberse. Hubiera sido deseable que el 
gobierno del Estado de México tomara en consideración la hoja de vida de 
Moreno y no la cercanía real o supuesta que tiene con algunas piezas claves 
del actual gobierno para su elección.  

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo  
 
 

 
 

ENTORNO ECONÓMICO 
 

 

La OCDE prevé mayor PIB para México que Hacienda  
La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
elevó su estimado de crecimiento para la economía mexicana para 2023, 
incluso superando las expectativas de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). De acuerdo a un nuevo informe sobre la región de América 
Latina, el organismo internacional destacó que este año el país cerrará con 
un alza de 3.3 por ciento, por encima del 2.6 por ciento proyectado en julio 
pasado; el gobierno federal prevé que será de 3 por ciento. Mientras que 
para 2024, la OCDE estima que la economía nacional crecerá 2.5 por ciento, 
superando la previsión de 2.1 de hace dos meses; también superando lo que 
preveía la SHCP. En el documento "Confrontando la inflación y el bajo 
crecimiento", el organismo aseguró que "después de un inicio de 2023 mas 
fuerte de lo esperado, ayudado por los bajos precios de energía y por la 
reapertura de China, se espera que el crecimiento global se modere". 

MILENIO DIARIO   
 

Fortaleza de EU, consumo e inversión interna impulsan 
expectativas de OCDE para México  
La corrección al alza en el pronóstico de crecimiento que tiene para México 
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) está 
apoyada principalmente en la fortaleza económica de Estados Unidos, vía 
exportaciones. La OCDE subió su pronóstico de ere cimiento para la 
economía mexicana a 3.3% para este año; una previsión que incorpora un 
alza desde 2.6 % que pre vieron ellos mismos en junio. Entrevistado por El 
Economista, explicó que ya son visibles los primeros beneficios del 
nearshoring en México, sobre todo en algunos componentes de la inversión. 
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Pero matizó que la expectativa que tienen en la OCDE es que será gradual el 
impacto de esta relocalización de inversiones hacia México. Enfatizó que "la 
recesión sigue estando fuera del escenario base de la OCDE para el 2024". 
Sostiene que el ahorro acumulado es lo que está dando soporte a la 
economía de aquel país y compensa el endurecimiento de las condiciones 
financieras. La expectativa de crecimiento que tiene la OCDE para México 
para 2024, es de 2.5% un pronóstico que contrasta con 2.1% estimado por 
ellos en junio. 

EL ECONOMISTA   
 

La economía, con avances en agosto  
La actividad económica habría crecido 0.2 por ciento a tasa mensual durante 
agosto de 2023, de acuerdo con el Indicador Oportuno de la Actividad 
Económica (IOAE), que difunde el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (lnegi). Por grupos de actividades, las secundarias o industriales y 
las terciarias o de servicios habrían crecido también 0.2 por ciento cada una, 
durante el mes de referencia. En su comparativo anual, se anticipa un 
aumento de 3.4 por ciento en la actividad económica durante el octavo mes 
del año; mientras que la variación anual esperada en las actividades 
secundarias es de un incremento de 4.8 por ciento y en las terciarias, de 2.8 
por ciento para agosto de 2023. "De concretarse el dato mensual de agosto 
sería el menor registro en tres meses, pero cumpliría con el piso sólido de 
avance que se ha fijado desde abril", mencionó Marco Arias, economista del 
grupo financiero Monex. 

EXCÉLSIOR   
 

Crecimiento débil a mediano plazo  
El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) anticipa que el 
Paquete Económico para 2024, impactará negativamente en las finanzas 
públicas de los siguientes años, traduciéndose en un crecimiento económico 
más débil, advirtió José Domingo Figueroa, presidente del instituto. En 
conferencia de prensa, destacó que lo anterior es debido a que contempla 
niveles de déficit presupuestario de 4.9 por ciento para el siguiente año, 
siendo de manera sorpresiva el más elevado de las últimas tres décadas. 
Aunado a lo anterior, el país todavía enfrenta diversos retos de cara al 2024, 
principalmente una desaceleración en los Estados Unidos; mayor restricción 
monetaria de los bancos centrales en las economías avanzadas; la situación 
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financiera de Pemex, que ha disminuido los ingresos ne tos que recibe el 
gobierno de la renta petrolera y la posibilidad de que México no pueda 
aprovechar del todo el nearshorlng, por falta de infraestructura -
particularmente suministro de agua, así como de energía eléctrica de calidad 
y de fuentes renovables. 

EXCÉLSIOR   
 

 

"Déficit deja al gobierno con poco margen fiscal en el 
mediano plazo"  
El déficit planteado para el próximo año en el Paquete Económico 2024 deja 
con poco margen fiscal al gobierno en el mediano plazo, señaló el Instituto 
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). José Domingo Figueroa Palacios, 
presidente del IMEF, indicó que uno de los puntos que preocupa de lo 
entregado hace unos días por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, es 
el déficit presupuesta! que se propone de 4.9%, y el ampliado se prevé en 
5.4 por ciento. "Este elevado déficit conlleva diversas consecuencias que, si 
bien no serán inmediatas, sí impactarán negativamente en las finanzas 
públicas de los siguientes años, traduciéndose en un crecimiento económico 
más débil que el actual", dijo el presidente en videoconferencia. Por su parte, 
Gabriel Casillas, vicepresidente del Comité Nacional de Estudios Económicos 
del IMEF, indicó que en el corto plazo el Paquete Económico 2024 se ve bien 
ya que, aunque el déficit planteado es alto, la deuda como porcentaje del PIB 
no se dispara. Recordó que, anteriormente, se esperaba que el gobierno 
saliente cerrara con una deuda, en su medida más amplia, de 49.9% del 
Producto Interno Bruto (PIB), ahora la estimación es de 48.8% del PIB. 

EL ECONOMISTA   
 

Udibonos, con la tasa más alta en 17 años  
Las tasas de los instrumentos de largo plazo se mantuvieron al alza, 
impulsadas por factores como un aumento en las expectativas de inflación, 
los mayores riesgos que aún se anticipan en el Programa Económico para 
2024 y esta semana se agregó los máximos alcanzados por los rendimientos 
de los bonos de EU. De acuerdo con los resultados publicados por el Banco 
de México, la tasa real de los Udibonos con vigencia de 20 años se colocó al 
4.80 por ciento anual, tras un incremento de 19 puntos base, con lo cual 
alcanzó un nuevo máximo desde junio de 2006. Por su parte, el rendimiento 
de los bonos de desarrollo a tasa fija (Bonos M) de 10 años subió 58 puntos 
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base, para quedar en 9.68 por ciento anual, su mayor nivel desde noviembre 
de 2022. 

EL FINANCIERO   
 

Entidades turísticas del país acaparan nuevas inversiones  
Durante la primera mitad del año, la re activación del sector turístico le ganó 
la partida a la reconfiguración de las cadenas globales de valor (nearshoring) 
en captación de nuevos capitales. De acuerdo con datos de la Secretaría de 
Econo mía, a nivel nacional se registraron 2,135 millones de dólares de 
nuevas inversiones en el primer semestre del 2023, que represento apenas 
7.4% del total de Inversión Extranjera Directa (IED). Es decir, por cada 100 
dólares de IED, 7.4 dólares correspondieron a nuevos capitales, rubro 
relacionado directamente con el nearshoring. En términos generales, 
todavía no se refleja el impacto de la relocalización de las cadenas de 
proveeduría en la atracción de inversión extranjera. Por entidad, los mayores 
montos de nuevas inversiones se observaron en Ciudad de México (549 
millones de dólares en el periodo enero-junio), Baja California Sur (474 
millones), Jalisco (451 millones) y Quintana Roo (234 millones de dólares). 
De estas entidades mencionadas, sobresalen Baja California Sur y Quintana 
Roo al no ser estados que aparezcan constantemente en la parte alta de IED, 
y cuyo común denominador es su vocación turística. 

EL ECONOMISTA   
 

Sufrirán 5 estados caída de recursos  
En 2024, cinco estados del País tendrán reducciones de entre 3 y 8.2 por 
ciento en el monto de recursos que reciben del Gobierno federal. Campeche, 
Colima, Guanajuato, Tabasco y Zacatecas son las entidades con las mayores 
reducciones en comparación con los montos que les aprobaron para 2023, 
de acuerdo con un análisis del Paquete Económico 2024, realizado por el 
Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP). El gasto federalizado se 
integra por los recursos que el Gobierno federal transfiere a los estados y 
municipios a través de participaciones y aportaciones federales, apoyos para 
las entidades federativas y convenios de descentralización. 

REFORMA   
 

Gasto contra la corrupción aumentará 31.9% en 2024  
El gasto dedicado a la lucha contra la corrupción tendrá el próximo año un 
alza real de 31.9 por ciento respecto a lo aprobado en el Congreso para 2023, 
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sobre todo por un repunte de recursos repartido entre universidades 
públicas para "involucrar a la sociedad y el sector privado", así como para el 
Servicio de Administración Tributaria (SAT), sobre el que pesa mantener las 
alzas en la recaudación. Según los documentos entregados el 8 de marzo al 
Congreso, se propone que el gasto en el Anexo transversal anticorrupción 
pase de 6 mil 589 millones aprobados por los legisladores para 2023 a 9 mil 
109 millones de pesos en 2024, incremento que se traduce en más fondos a 
universidades públicas para trabajar el tema con "sociedad y sector privado". 
Pese al aumento, el recurso en general representa 0.001 por ciento del 
presupuesto proyectado para el próximo año. 

LA JORNADA   
 

Tope al precio de gas frenó proyectos y provocó 30 mil 
desempleados en dos años  
A poco más de dos años de imponerse tope al precio del gas LP en México 
para controlar la inflación y el efecto que tendría en la economía de las 
familias mexicanas, los comercializadores y distribuidores sufrieron las 
consecuencias de dicha medida, tanto así que especialistas estiman que se 
perdieron en este lapso casi 30 mil empleos y se suspendieron varias 
inversiones. De acuerdo con la Comisión Federal de Competencia Económica 
(Cofece), el mercado de gas LP resulta relevante porque es un insumo 
utilizado por más de 90 millones de mexicanos, además de que las familias 
destinan, en promedio, 4.4 por ciento de su gasto para cubrir su consumo. 
Mientras que la Encuesta Nacional sobre Consumo de Energéticos en 
Viviendas Particulares del Instituto Nacional de Geografía y Estadística 
(Inegi), apunta que el combustible de mayor uso es el gas LP, con 79 por 
ciento de los hogares; le sigue el uso de leña o carbón, con 11 por ciento, y 
el gas natural representa 7 por ciento. 

MILENIO DIARIO   
 

Crece extracción de crudo por contratos compartidos  
Los contratos bajo la modalidad de producción compartida sumaron una 
extracción promedio de 190 mil barriles diarios en el primer semestre, un 
aumento de 21.71 por ciento frente a igual periodo del año pasado, informó 
el Fondo Mexicano del Petróleo (FMP). De acuerdo con datos publicados por 
el Banco de México, de los siete contratos que tiene registrados, la 
extracción se ha mantenido en un nivel estable de más de 190 mil barriles 
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cada día, aunque solamente en febrero pasado el promedio de la producción 
logró rebasar el piso de los 200 mil barriles. En la imagen, Pozo Bushel 1EXP, 
de Petróleos Mexicanos, ubicado en Cárdenas, Tabasco. 

LA JORNADA   
 

La inflación sigue siendo un dolor de cabeza  
Surtir la despensa es cada vez más difícil para los trabajadores mexicanos 
debido al nivel de la inflación. Los resultados de la encuesta indican que la 
inflación potencia la búsqueda de empleo ya que 66% de los candidatos 
están buscando salarios más altos, 48% están abiertos a otro tipo de 
posiciones o a diversificar su ocupación, en tanto que 29% aumentó su 
búsqueda de empleo para cambiar y/o encontrar un trabajo rápidamente. 
Sin embargo, de acuerdo con los candidatos 52% considera que la inflación 
está reduciendo el número de oportunidades trabajo, 47% cree que su 
seguridad para mantener su trabajo no se vio afectada por la inflación, en 
tamo 44% cree que hay más personas que están cambiando de trabajo 
debido al encarecimiento generalizado de bienes y servicios. En el último año 
los ajustes salariales brillaron por su ausencia. De acuerdo con la encuesta, 
38% de los traba ¡adores mexicanos no recibió un aumento de salario, 12% 
lo obtuvo, pero por debajo de la inflación, en tanto que sólo 18% lo recibió 
para compensar el encarecimiento. 

EXCÉLSIOR   
 

Acuerdan revisar la tasa de retención al ahorro  
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y el subsecretario, Gabriel 
Yorio, se reunieron con diputados integrantes de la Comisión de Hacienda, 
en la cual acordaron revisar la tasa de retención de ISR al ahorro. "Vamos a 
trabajar en una propuesta, para que la retención de ISR tenga un techo, 
sobre todo para los pequeños ahorradores que no presentan declaración 
anual para que no se le convierta en un gasto", explicó Patricia Terrazas, 
secretaria de la Comisión de Hacienda. Por otro lado, los legisladores les 
advirtieron que no es razonable el nivel de deuda, el cual sería de casi un 
tercio del presupuesto. alvador Caro, secretario de la Comisión de Hacienda, 
expuso que algunos legisladores advirtieron que el paquete fiscal de 2024 
violaría la Constitución porque hay endeudamiento que probablemente 
financiará gasto corriente en lugar de usarse para inversión. También se les 
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hizo notar el alza del déficit fiscal a 4.9 por ciento del PIB, que rompe todos 
los equilibrios. 

EL FINANCIERO   
 

Aumentan retiros en las afores  
En agosto la disposición de recursos de las alores para enfrentar la falta de 
trabajo alcanzó su nivel más alto en la historia. De acuerdo con la Comisión 
Nacional de Ahorro para el Retiro (Consar) los mexicanos que se quedaron 
sin empleo sacaron 2 mil 921.5 millones de pesos de su cuenta individual, 
40.3% más que el mismo mes de 2022 cuando se retiraron 2 mil 82.2 
millones de pesos. En cuanto al número de trabajadores, 194 mil 116 
cuentahabientes solicitaron un retiro parcial por desempleo, 14.5% más que 
los reportados en el mismo periodo del año pasado cuando ascendieron a 
169 mil 437. El retiro parcial por desempleo es un derecho de los 
trabajadores que tienen cuenta en una Administradora de Fondos para el 
Retiro (afore). De acuerdo con los analistas, los retiros por desempleo son la 
ayuda "más inmediata" a la que tienen acceso los trabajadores ante la 
pérdida del ingreso. La más reciente Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo (ENOE) elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) indica que en julio, la rasa de desempleo en el país se ubicó en 3.1 por 
ciento. Así la población desocupada sumó un total de 1.9 millones de 
personas. 

EXCÉLSIOR   
 

Disminuye la cifra de personas que hacen retiros de las 
Afore por desempleo, pero sube el monto  
Menos mexicanos se ven obligados a disponer del dinero que tienen en su 
cuenta de la administradora de fondos para el retiro (Afore) por haberse 
quedado sin empleo; sin embargo, la cantidad que retiran es mayor, lo que 
afectará de manera más fuerte su condición de vida cuando llegue el 
momento de su retiro laboral, revelan datos oficiales. Datos de la Comisión 
Nacional de Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) indican que entre 
enero y agosto de 2023 un total de un millón 126 mil personas ejercieron su 
derecho a retirar dinero de su Afore por concepto de desempleo, 11 por 
ciento menos respecto al millón 268 mil que lo hicieron en el mismo periodo 
de 2022. No obstante, el monto que dispusieron fue mayor, pues las cifras 
del organismo regulador y supervisor indican que en los primeros 8 meses 
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de este año el monto retirado de las Afore por desempleo ascendió a 17 mil 
32 millones de pesos, un incremento de 15 por ciento frente a los 14 mil 824 
millones de pesos de igual lapso del año pasado. La cifra, de acuerdo con 
datos históricos de la Consar, es la más alta desde que se tiene registro, es 
decir, 2006, cuando comenzó esta modalidad. 

LA JORNADA   
 

Las bolsas, con tensión  
Mientras en México el S&P/BMV IPC avanzó 1.03%; en Estados Unidos, los 
índices cerraron con retrocesos, el Dow Jones, el S&P 500 y el Nasdaq 
cayeron 0,31, 0,22 y 0.23%, respectivamente. "Los índices accionarios 
estadunidenses finalizaron en terreno negativo, los inversionistas se 
encuentran cautelosos ante la decisión de la Fed, la cual se conocerá el día 
de mañana, por otro lado, continuamos viendo presión en el sector 
automotriz, ya que no se ha logrado un acuerdo entre sindicato y 
automotrices", comentó Grupo Financiero BX+. Según Banorte, en el 
mercado se observó aversión al riesgo por la preocupación de que el alza en 
el petróleo influya en el crecimiento global y contamine las expectativas de 
inflación. 

EXCÉLSIOR   
 

Soriana busca financiamiento por 3,000 mdp en la BMV  
Organización Soriana, la cadena de tiendas de autoservicio en México, 
presentó la solicitud para colocar deuda por un monto de 3,000 millones de 
pesos en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) que empleará para su plan de 
crecimiento, entre otros usos. La minorista, que en los últimos siete años ha 
realizado inversiones de capital (Capex) por 53,000 millones de pesos en el 
país, dijo que su plan de crecimiento y remodelación consiste en la apertura 
de 17 tiendas y la remodelación de 27 unidades. "El pago de deuda y el plan 
de desapalancamiento están bajo niveles adecuados y controlados para 
destinar recursos para reactivar de forma más agresiva nuestro plan de 
expansión", expuso la empresa en una presentación a inversionistas. 

EL ECONOMISTA   
 

La atención en la Fed  
El superpeso retomó su avance frente al dólar. El tipo de cambio 
interbancario cerró en 17.07 pesos, por debajo de los 17.12 pesos del lunes. 
Durante la sesión, el dólar alcanzó un precio máximo de 17.11 y un mínimo 
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de 17.05 pesos. La divisa mexicana se vio favorecida por mejores 
perspectivas sobre la actividad económica de México y EU, consideró 
Janneth Quiroz, directora de Análisis de Monex. Además, el tipo de cambio 
mostró un comportamiento lateral después de las 10:00 horas, cotizando 
alrededor del nivel de 17.08 pesos por dólar. "La falta de dirección en el tipo 
de cambio se debe a la escasez de información económica relevante y a que 
los participantes del mercado están en espera del anuncio de política 
monetaria de la Reserva Federal", dijo Gabriela Siller, directora de Análisis 
Económico de Banco Base. El peso mexicano fue la tercera con mayores 
avances, después del rand sudafricano y el peso colombiano. 

EXCÉLSIOR   
 

La deuda pública: ¿debe preocuparnos?  
El Presupuesto de Egresos de la Federación presentado al Congreso para 
2024 incluye un aumento de deuda pública de un 12% nominal, pasando de 
15 a 17 billones, que ha preocupado a algunos analistas con el argumento de 
que puede aumentar la percepción de riesgo del país. En esta ocasión trataré 
de explicar los elementos de deuda que siempre son considerados para 
percibir el riesgo de no pago. Una persona, una empresa, un país, se endeuda 
cuando necesita o quiere consumir más que lo que ingresa. Y acude para ello 
a un banco, un prestamista y, en el caso de un país, emite deuda a través de 
bonos gubernamentales, ya sea en el país o en el extranjero (…) El pago de 
intereses es responsable de un 65% de la nueva deuda adquirida, y es 
superior al de la nueva deuda del 2023 porque las tasas de interés 
aumentaron (…) Columna conSciencia de Patricia Armendáriz 

MILENIO DIARIO   
 

 

Ramírez de la O, ¿bajo fuego?  
Nos dicen que hoy estará en la Cámara de Diputados Rogelio Ramírez de la 
O , en calidad de secretario de Hacienda, para la glosa del Quinto Informe de 
Gobierno y, de paso, para defender el Paquete Económico para 2024. Nos 
cuentan que la Junta de Coordinación Política según que la comparecencia 
ante el Pleno de San Lázaro incluye que, tras la presentación del funcionario, 
habrá los posicionamientos de cada grupo parlamentario y, después, dos 
rondas de preguntas y réplicas: una sobre el informe, y otra sobre el paquete. 
Nos adelantan que en la comparecencia se le irán con todo a Ramírez de la 
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O los legisladores del PRIAN que están en el Frente Amplio por México, 
apoyando a Xóchitl Gálvez, quien, por cierto, está por entregar su propia 
propuesta corregida y aumentada del Paquete Económico 2024.  

EL UNIVERSAL, columna Desbalance  
 

 

Hacienda ¿la otra cara de la 4T?; Heineken, el tema del agua 
en Yucatán  
La Estrategia de Movilización de Financiamiento Sostenible fue presentada 
con bombo y platillo por el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. 
Se trata de un planteamiento donde Gabriel Yorio, subsecretario de 
Hacienda, también ha cobrado un interesante protagonismo (…) Este 
financiamiento es antagónico a lo presentado durante cinco años por el ala 
dura de la 4T que, en su política energética, ha sido todo menos cuidadoso 
con el medio ambiente. Construyó una refinería, la de Dos Bocas, para seguir 
utilizando energía fósil y producir gasolina (…) Rogelio Ramírez de la O y 
Gabriel Yorio tienen como mensaje mencionar que México sí alcanzará las 
Metas 2030 de Desarrollo Sustentable de la ONU. Dichas metas tienen que 
ver con más de 17 Objetivos de Desarrollo Sustentable contra el cambio 
climático (…)  

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste  
 

 

Salario mínimo 2024: ¿subirá 20%?  
A mediados de octubre se instalarán las mesas de negociación en la 
Conasami, la Comisión Nacional de Salarios Mínimos, en la que participan 
representantes del gobierno, del sector privado y de los trabajadores. 
Aunque las negociaciones siempre son difíciles, en los últimos años se ha 
llegado a consensos (…) Uno de los grandes orgullos de López Obrador es 
precisamente la recuperación del salario (…) De 2018 a 2023 el salario 
mínimo diario pasó de 88 a 207.44 pesos y en todos los años se ha evitado 
un efecto faro en la inflación porque los aumentos a los mínimos se aprueben 
bajo el doble concepto: un incremento global directo en términos (…) Lo que 
ha trascendido es que López Obrador quiere que en su último año de 
gobierno se autorice un incremento de 20%, pero el sector privado buscará 
que sea de máximo 18% considerando, entre otros factores, que la inflación 
ya bajó y se espera que en 2024 termine en 4% (…) SAT desmiente hackeo. 
Ante las quejas de empresas por la caída en sistemas de Aduanas que se 
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registró el lunes afectando operaciones de comercio exterior, el SAT aseguró 
que en el caso del SAT no se registraron irregularidades ni muchos menos un 
hackeo. Aseguró que su página opera con funcionalidad y el SAT garantiza la 
seguridad en la información de todos los contribuyentes. Falta ahora que la 
Agencia Nacional de Aduanas de México informe qué fue lo que sucedió y 
garantice la operación de sus sistemas en todas las aduanas, porque sí se 
registraron muchos problemas.  

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés  
 

 

La insostenible narrativa del desastre económico  
En este espacio le hemos comentado la narrativa que en diversas ocasiones 
la coordinadora del Frente Amplio Opositor, así como diversos críticos del 
gobierno de AMLO, han desplegado, señalando que la economía está hecha 
un desastre y anticipando la inminencia de una crisis financiera (...) Hay 
segmentos que hoy son partidarios de Morena pero que no son 
incondicionales y que eventualmente podrían respaldar a otra fuerza 
política. Si los estudios demoscópicos no mienten, el porcentaje de los que 
hoy cuestionan a la 4T no son suficientes para infringir una derrota electoral 
al partido en el gobierno y a su candidata (...) De diciembre de 2021 a agosto 
de este año el salario promedio con el que los trabajadores cotizan al IMSS y 
que es el indicador más relevante de los sueldos en el sector formal, creció 
en 21 por ciento mientras que la inflación fue de 10.4 por ciento. Así, el poder 
adquisitivo de los salarios creció en 9.6 por ciento (...)  

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana  
 

Alerta sísmica móvil, casi como la japonesa  
Viene una alerta sísmica móvil homologada, totalmente gratuita para los 
usuarios. Por sus características, colocará a México a la vanguardia 
tecnológica y sólo detrás de Japón, presumió la Coordinadora Nacional de 
Protección Civil (CNPC), Laura Velázquez, durante una presentación que hizo 
durante la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Se trata de una alerta sísmica con tecnología de Servicio de 
Radiodifusión Celular (CBS) que no necesita de datos móviles ni conexión a 
internet vía wifi y será enviada desde la CNPC a todos los operadores móviles 
para que la retransmitan a todos los usuarios de manera selectiva, es decir, 
a aquellos lugares ubicados en las zonas de riesgo, en función del epicentro 
(…)                                   EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares  
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Migantes detienen trenes  
La crisis humanitaria de la migración a nuestro país no sólo es un problema 
social, también comienza a afectar la logística de las empresas. Por lo pronto, 
ante el notable incremento de personas migrantes concentradas en diversas 
regiones y el severo riesgo que representa para su integridad el uso de trenes 
de carga para transportarse, Ferromex informó que tiene detenidos 
temporalmente unos 60 trenes, equivalentes a la capacidad de mil 800 
camiones, en rutas hacia el norte del país (...) Ferromex dijo que la 
acumulación de migrantes se ha incrementado sobre los carros de ferrocarril 
y en el patio de operaciones ferroviarias en Torreón, Coahuila, se encuentran 
más de mil 500 personas; mientras en Irapuato, Guanajuato, están más de 
800 personas; en San Francisco de los Romo, Aguascalientes, alrededor de 
mil, ven la ruta entre Chihuahua y Ciudad Juárez, más de mil han ocupado las 
góndolas de carga. Ferromex no ha tenido otra alternativa que suspender 
temporalmente sus operaciones en las rutas afectadas para proteger a los 
migrantes, en espera de las medidas que tome el gobierno federal (...)  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela 
 

MC y la jugada maestra de AMLO  
Entre agosto y septiembre de 2020, la organización Mexicanos Unidos 
Contra la Corrupción hizo públicas una serie de investigaciones respecto a 
los vínculos de Dante Delgado y su Movimiento Ciudadano con Segalmex, en 
torno a un presunto fraude millonario en Liconsa. Era la presión del 
empresario Claudio X. González para que el partido se alineara en una alianza 
con el PRI, el PAN y el PRD en las elecciones intermedias de 2021 (...) El 
presidente López Obrador –a quien se le atribuye buena parte de esta 
estrategia– ha hecho su parte. Recientemente dijo en su conferencia 
matutina que Samuel García "ha hecho bien su trabajo" en el estado y otras 
veces se ha puesto de su lado, cuando éste se quejó de que en el Congreso 
local lo bloquean. El escenario político se convirtió en un gran juego de 
ajedrez para el Presidente, quien en una jugada maestra busca que Morena 
y sus partidos aliados –incluido MC– consigan la mayoría calificada en 2024 
y releguen al PAN a ser la tercera fuerza política (...)  

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs  de Mario Maldonado 
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Los inconvenientes del Paquete Económico de 2024  
El Paquete Económico de 2024, recientemente enviado por el Ejecutivo al 
Congreso para su discusión y, en su caso, aprobación, presenta varios 
inconvenientes, entre los que destacan tres. En primer lugar, el programa 
plantea un significativo relajamiento fiscal. Respecto al cierre de 2023, se 
proyecta que, en términos reales, el gasto neto total aumente 7.8 por ciento, 
mientras que los ingresos presupuestarios lo hagan únicamente en 0.8 por 
ciento. Como consecuencia, las diferentes medidas de balance público para 
2024 muestran un notable deterioro. Como proporción del PIB, el déficit 
presupuestario ascendería a 4.9 por ciento. Este desequilibrio es 
extraordinario no sólo porque se ubicaría 1.6 puntos porcentuales por 
encima del calculado para 2023, sino, principalmente, porque resultaría el 
más cuantioso en 36 años (...)  

EL FINANCIERO, columna Razones y Proporciones de Manuel Sánchez González  
 

Ilusión  
Sigo preocupado con la información económica reciente, especialmente la 
que se refiere a las "obras de ingeniería civil", que son parte de la 
Construcción. Mi preocupación se deriva de comparar la información que 
INEGI publica en diferentes mediciones, así como la que proporciona 
Hacienda. No cabe duda de que hay un mayor gasto en construcción de esas 
obras de ingeniería civil durante 2023. En el sector privado hay un 
incremento del orden de 17% en la construcción de edificios industriales 
(parques), que significa más de 4 mil millones de pesos adicionales, 
comparando el segundo trimestre de este año con el mismo periodo de 2022 
(...)  

EL FINANCIERO, columna Fuera de Caja de Macario Schettino 
 

 

Plaga de fraudes con avisos de marcas registradas  
Si usted recibe un aviso para realizar tal o cual trámite relacionado a su marca 
registrada, de una fuente no identificada, puede con toda tranquilidad 
romperla sin leerla, o bien apretar el botón de "eliminar". Seguramente, el 
aviso es parte de la andanada de comunicados que diversas "empresas" 
envían a titulares de marcas registradas, con todo tipo de propuestas y que 
terminan siendo un fraude (...) México no es el único país en el que este tipo 
de prácticas se presentan. Durante algunos meses en Estados Unidos se 
padecieron este tipo de engaños, hasta que el FBI paralizó las cuentas de la 
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empresa responsable y detuvo a los infractores. En otros países, 
especialmente de oriente, es muy común que se produzcan avisos sobre 
supuestos "secuestros" de nombres de dominio, que pretenden mover a los 
interesados a recuperarlos a cambio de pagos improcedentes (...)  

EL FINANCIERO, artículo Mauricio Jalife   
 
 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 

La migración satura estancias y colapsa ruta ferroviaria a EU  
Ferromex anuncio que debido al notable aumento de migrantes de Centro y 
Sudamérica y el riesgo que representa que utilicen los trenes de carga para 
transportarse, tiene detenidos hasta el momento 60 trenes, equivalentes a 
la capacidad de mil 800 camiones en rutas hacia el norte del país. Señaló que 
el número de migrantes se ha incrementado de manera significativa en los 
últimos días y que en los carros de ferrocarril y patios de operaciones en 
Torreón se encuentran más de mil 500 personas; en Irapuato, 800; en 
Aguascalientes, unas mil, y en la ruta entre Chihuahua y Ciudad Juárez, más 
de mil. Lourdes Aranda, directora de Relaciones Institucionales y 
Comunicación en Grupo México, propietario de Ferromex, confirmó que la 
suspensión parcial del servicio buscar salvaguardar la integridad física de los 
migrantes. 

MILENIO DIARIO   
 

 

Ferromex suspende corridas de trenes de carga ante exceso 
de migrantes en ellos  
La avalancha de migrantes que buscan llegar a Estados Unidos se agiganta 
por lo que el Grupo México Transportes, también conocido como Ferromex, 
anunció ayer que tuvo que suspender temporalmente las corridas de 60 
trenes de carga hacia el norte del país debido al aumento de migrantes que 
utilizan ese medio, de forma clandestina, con el consiguiente riesgo de 
lesiones o muerte. Según la compañía, esto equivale a la capacidad de 1,800 
autobuses en rutas hacia el norte del país, en las principales regiones 
impactadas por el elevado flujo migratorio. Explicó que en días recientes "se 
registraron cerca de media docena de lamentables casos de lesiones o 
fallecimientos" entre las personas que de manera individual o en familias, 
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integradas incluso por niñas y niños, abordaron en su ruta trenes de carga a 
pesar del grave peligro que ello implica. 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

 

"Déjennos seguir", claman migrantes que iban en los trenes 
hacia el norte  
"Déjennos seguir, no sean inhumanos", gritaron cientos de migrantes, la 
mayoría venezolanos, cuando policías estatales y de la Guardia Nacional (GN) 
detuvieron el tren de carga de la empresa Ferromex en el que viajaban de 
manera clandestina rumbo a Piedras Negras, en la frontera con Texas, 
Estados Unidos. De acuerdo con la policía local y autoridades del Instituto 
Nacional de Migración (INM), no hay antecedentes de que un contingente 
de extranjeros de esa magnitud haya sido detectada en la época reciente en 
su intento por llegar a la frontera norte de México. El ayuntamiento de 
Monclova calculó que eran aproximadamente mil 800 viajeros, pero fuentes 
policiales y testigos aseguraron que eran cerca de 3 mil, que viajaban en el 
techo de los furgones y dentro de tolvas. 

LA JORNADA   
 

La mitad de las solicitudes de refugio se tramitan en 
Tapachula  
Cinco de cada 10 personas extranjeras que piden refugio en México hacen 
su trámite en Tapachula, Chiapas, indican datos de la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados (Comar). En ocho meses de 2023, 53 mil 698 personas 
de otras nacionalidades han acudido a la oficina de esta comisión en dicha 
ciudad del sureste, lo que representa 53.7 por ciento de 99 mil 881 que han 
solicitado la condición de refugiado en nuestro país en lo que va de este año. 
De acuerdo con las cifras de la Comar, 34 mil 677 personas que han 
presentado esta solicitud en una de sus nueve oficinas son de Haití, 26 mil 
546 provienen de Honduras y 10 mil 192, de Cuba. La Jornada publicó que el 
lunes hubo un segundo portazo en menos de una semana en la oficina de la 
Comar en Tapachula, lo que desató caos y que se reforzara la seguridad de 
esas instalaciones. 

LA JORNADA   
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9 millones participan en el megasimulacro  
Tras sonar la alarma sísmica en punto de las 11:00 horas, 9 millones 290 mil 
355 personas en los 32 estados del país se movilizaron para salir de las casas, 
edificios, escuelas e instituciones donde se encontraban y participar del 
segundo simulacro de este 2023 con el que se busca capacitar a los 
participantes en la correcta evacuación y cómo reaccionar ante un siniestro 
real. Luego de concluir la movilización nacional en el que participaron 
elementos de Protección Civil, gobiernos federal, estatal y local para evaluar 
la respuesta que tienen ante incidencias catastróficas debido a que se 
simularon cuatro desastres naturales: dos sismos y dos huracanes, uno 
categoría 3 y uno 4, se reunió el comité nacional de emergencias que preside 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, pero que en esta ocasión 
estuvo encabezado por la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez, y la coordinadora nacional de Protección Civil, 
Laura Velázquez Alzúa. 

CONTRARÉPLICA   
 

Recortan 44% los fondos para atender desastres  
Para el último año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la 
Secretaria de Hacienda y Crédito Público (SHCP) propone un presupuesto de 
17 mil 984.7 millones de pesos para reparar los daños causados por 
fenómenos naturales como sismos, huracanes, erupciones volcánicas e 
inundaciones. De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Ingresos de la 
redención 2024. este monto es 44.3 por ciento menor en términos reales 
respecto a 2018, cuando llegó la Cuarta Transformación y el fideicomiso del 
Fondo de Desastres Naturales (Fonden) contaba con 32 mil 302.3 millones 
de pesos. Un decreto presidencial ordenó en 2020 la extinción de dicho 
fondo bajo el argumento de que los recursos se usarían para atender la crisis 
sanitaria del Covid-19, pero la asignación de recursos presupuestarios se 
sigue reportando en el ramo 23 de Provisiones salariales y económicas. 

EL SOL DE MÉXICO   
 

Golpes al crimen suman 1.8 billones de pesos  
En casi cinco años, la Secretaría de Marina y fuerzas federales (Ejército y 
Guardia Nacional) han desmantelado laboratorios clandestinos, asegurado 
metanfetaminas y decomisado precursores químicos que han impactado en 
1.8 billones de pesos las finanzas de grupos del crimen organizado. En la 
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mañanera, el secretario de Marina, Rafael Ojeda, señaló que, tan sólo del 1 
de diciembre de 2018 al 18 de septiembre de 2023, se aseguraron dos mil 
67 laboratorios clandestinos, 151.48 toneladas de metanfetaminas y mil 
330.37 toneladas de sustancias químicas. "Esto (7 mil 165 toneladas de 
metanfetaminas) es todo lo que se evitó que se produjeran y esto es el daño 
a la delincuencia organizada en dinero (1.8 billones de pesos)", explicó. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

 
 

El crimen provoca 30% de incendios forestales  
La Conafor, perteneciente a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, dio a conocer que 30% de los incendios forestales que se 
presentaron en México durante 2022 fueron provocados por integrantes del 
crimen organizado. De acuerdo con un informe enviado al Congreso de la 
Unión, en todo el año pasado se registraron 6 mil 702 incendios que 
afectaron 717 mil 805 hectáreas; de estos siniestros, 2 mil 26 fueron 
suscitados por "actividades ilícitas". Información recabada por El Universal 
detalla que entre las principales causas que provocaron los incendios se 
cuentan la negligencia de quienes cultivan marihuana y amapola, al no 
apagar bien sus fogatas o sus cigarrillos durante sus jornadas de trabajo. 
Especialistas señalan que en la región conocida como el Tiiángulo Dorado o 
Triangulo de Oro se presenta una posible línea de causalidad entre la 
producción de cultivos ilícitos y los incendios forestales". 

EL UNIVERSAL   
 

Ovidio paseaba en Polanco y comía en Parque Delta  
A diferencia de los narcos sanguinarios que consumían carne de cocodrilo, el 
hijo de El Chapo prefería malteadas y pasteles de chocolate acompañados 
de helado de vainilla. Ovidio Guzmán, protegido por dos guardaespaldas 
armados con pistolas ocultas en cangureras, llegó hasta Polanco a bordo de 
una Land Rover que salió del hotel Vermont, en la Nápoles, boutique de 
cuatro estrellas que El Ratón consideraba su "casa" en Ciudad de México. En 
su vehículo blindado hizo un viaje de entre 20 y 30 minutos desde la alcaldía 
Benito Juárez hasta la Miguel Hidalgo. El chofer se dirigió hacia Presidente 
Masarykyse detuvo en el 11 de la calle Esopo. Los marinos que seguían al 
Ratón anotaron el nombre del lugar al que llego aquel día de agosto de 2021: 
el restaurante y librería Un lugar de La Mancha. 

MILENIO DIARIO   
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Reporta SSPC el agosto más bajo en homicidio doloso en 
seis años  
El pasado agosto fue el más bajo de los pasados seis años en la incidencia de 
homicidios dolosos en el país, pues se reportaron 2 mil 483, equivalentes a 
19 por ciento menos que en diciembre de 2018, cuando fueron 2 mil 883, 
aseguró la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez. Al presentar el informe mensual en materia de 
seguridad en la mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
funcionaría refirió que en comparación con años anteriores, el promedio 
diario de víctimas de homicidios ha bajado. Al 31 de agosto de 2023 se 
registra un promedio de 83 asesinatos diarios en el país, 6 por ciento menos 
que la media de 2022 (88), 15 por ciento a la baja en comparación con 2021 
(98), 17 puntos porcentuales menos que los 100 al día tanto de 2020 como 
de 2019, y 18 por ciento menos en relación con 2018 (101 homicidios al día). 

LA JORNADA   
 

Encabeza Edomex cifras de feminicidio a nivel nacional  
Ana María fue hallada muerta el 12 de septiembre al interior de su domicilio 
en Atizapán, Estado de México, aunque al principio parecía un suicidio, su 
autopsia reveló que se trató de un feminicidio; éste es sólo el caso más 
reciente en la entidad, aunque son muchos los que no logran reclasificarse. 
Edomex concentra el mayor número de crímenes en razón de género en el 
país y tiene una tasa de incidencia de 2.58, 3.4 veces más que la cifra nacional 
que es de 0.75, de acuerdo con el último reporte sobre violencia contra las 
mujeres del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP). Según la información de esta dependencia, 14 de sus 
municipios están incluidos dentro de los 100 de mayor incidencia de 
presunción de este delito. 

24 HORAS   
 

"La producción de crudo de México caerá 25% en los 
próximos 5 años"  
La producción petrolera de México descenderá en los próximos cinco años 
tanto por la reducción de inversiones del Estado como por la escasa actividad 
de privados que se reduce a la dependencia de los campos en desarrollo que 
se han logrado adjudicar en el país, pronosticó la Agencia Internacional de 
Energía (IEA, por su sigla en inglés). Así, con una caída de 500,000 barriles 
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diarios o 33% menos a su extracción de todos los líquidos hidrocarburos 
(crudo, condensados y líquidos del gas), México se convertirá en el país con 
la reducción porcentual más grande entre los que forman el bloque de no 
afiliados a la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP+). De 
enero a julio, la producción nacional de crudo reportada por la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH) más la producción de condensados 
reportada por Petróleos Mexicanos (Pemex) promedia 1.944 millones de 
barriles diarios. 

EL ECONOMISTA   
 

 
 

Delgado celebra que Ebrard no deje a Morena, pero 
descalifica a su asociación  
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, celebró que Marcelo Ebrard 
no deje ese partido, pero le recordó que las corrientes no tienen cabida en 
este instituto político donde están prohibidas este tipo de agrupaciones 
internas, luego de que el ex canciller formalizara su movimiento "El Camino 
de México" con el que recorrerá el país. Delgado recalcó que tanto Ebrard 
como el grupo que lo acompaña ahora en su asociación civil, saben que en 
Morena no hay corrientes. Asimismo dijo no saber si hay un acuerdo de 
Ebrard con Claudia Sheinbaum para que el excanciller se mantenga en 
Morena, pero consideró que el ex canciller permanecerá en las filas guindas. 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

Acuerdan votar con autonomía  
En la Cámara de Diputados, alrededor de medio centenar de legisladores que 
apoyan a Marcelo Ebrard conformaron el Bloque Marcelista, el cual actuará 
de manera autónoma. Así lo dio a conocer el diputado federal Daniel 
Gutiérrez a El Heraldo de México, quien dijo que no se separarán del Grupo 
Parlamentario de Morena, solo serán un bloque, analizarán todas las 
propuestas y harán la toma de decisiones y votaciones de manera autónoma, 
por lo que podrían ser el "fiel de la balanza", en algunos temas, recalcó. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Claudia va hoy al Senado para fortalecer la unidad  
La bancada de Morena en el Senado recibirá hoy a la coordinadora de los 
Comités de la Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum, Se trata de la primera 
vez que todos los legisladores se reúnan con la ex j efa de Gobierno de Ciudad 
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de México tras resultar ganadora en la encuesta del partido. El miércoles 
pasado, Sheinbaum acudió al Palacio Legislativo de San Lázaro para 
encontrarse con diputados federales de Morena, PT y Verde. Ahí, la ex 
mandataria capitalina anunció el inicio de sus recorridos por el país, cuyo 
banderazo fue el pasado domingo, y la designación de Gerardo Fernández 
Noroña como vocero. 

MILENIO DIARIO   
 

"Difícil" superar 30 millones de votos: Ramírez Cuéllar  
Será "difícil y complicado" repetir y superar en 2024 la hazaña electoral del 
presidente Andrés Manuel López Obrador cuando fue candidato en 2018, 
admitió Alfonso Ramírez Cuéllar, promotor nacional de las actividades de 
Claudia Sheinbaum. El exdirigente nacional interino de Morena reconoció 
que se requerirá "de la unidad de la gran mayoría de Morena en el país" para 
tener esa "fuerza electoral", dijo. Por eso "queremos unificar esta gran 
mayoría nacional para que tenga una fuerza electoral y superar la hazaña; es 
algo difícil y complicado, pero yo estoy seguro de que Claudia Sheinbaum 
tiene la capacidad para superar los 30 millones de votos el primer domingo 
de junio de 2024". 

EL FINANCIERO   
 

"Claudia no es corrupta; es honesta, es lo más importante": 
AMLO  
El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) volvió a mostrar su 
simpatía por Claudia Sheinbaum Pardo, a quien calificó de científica de 
buenos sentimientos. Asimismo, dio a conocer cómo es que conoció a la 
exjefa de Gobierno de Ciudad de México y cuál fue la primera tarea que le 
encomendó. El mandatario nacional expuso que a ella la conoce desde que 
estaba preparándose para aspirar a ser el jefe de Gobierno del entonces 
Distrito Federal, cargo que ocupó del 2000 al 2005. Al respecto, contó que 
tras una reunión en Washington, Estados Unidos, se percató que algunos 
políticos menospreciaron a Manuel Camacho Solís como potencial candidato 
presidencial del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 1994 por tener 
altos índices de contaminación en la capital del país. 

CONTRARÉPLICA   
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Cada estado va a ir con su método para elegir candidato en 
FAM, indica Marko  
El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, aseguró que el Frente 
Amplio por México (FAM) no tiene definida ninguna coalición en los estados 
rumbo al 2024, además de que el proceso para elegir candidatos "no 
necesariamente" debe repetir el que se aplicó para la elección presidencial, 
ya que cada entidad debe elegir su propio procedimiento. En entrevista con 
La Razón, dijo que el proceso de selección de candidatos debe construirse de 
abajo hacia arriba, ya que, por los estatutos del partido, los consejeros 
electorales y los comités municipales deben pedir el procedimiento que 
deban seguir. "No necesariamente debe ser el mismo procedimiento que el 
nacional, ya que ellos nos lo deben pedir y deben decidir si hay o no 
coaliciones en los estados. Hasta el momento no tenemos coaliciones 
terminadas en ninguna entidad", destacó. 

LA RAZÓN   
 

Definición de 'pluris', por tómbola  
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que los diputados 
que busquen reelegirse deberán ganar las encuestas; en tanto, legisladores 
plurinominales serán electos por tómbola, rechazó que estas postulaciones, 
así como las gubernaturas sean por acuerdo intrapartidista. En este 
contexto, advirtió que las diputaciones y senadurías que se disputen por la 
vía de representación proporcional, conocidas como plurinominales, serán 
sometidas a sorteo. Para que toda la militancia tenga derechoa participar y 
a representar a nuestro movimiento", dijo. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Adelanta temporada de chapulines la 4T  
Una vez más, Morena decidió adelantar la selección de sus candidatos rumbo 
a las elecciones de 2024, en esta ocasión para ocho gubernaturas, al lanzar 
el proceso de registro para quienes aspiren a ser coordinadores de la Cuarta 
Transformación en cada entidad. Para ello, funcionarios, diputados, 
senadores y hasta miembros del gabinete presidencial se preparan para 
saltar como chapulines de sus actuales cargos, buscando asegurar un cargo 
para el próximo sexenio. En cada entidad, al menos dos de los aspirantes 
deberán ser mujeres, con el objetivo de fomentar la paridad de género en la 
contienda interna. Ayer, el coordinador de los senadores de Morena, 
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Eduardo Ramírez anunció que se inscribirá para buscar la candidatura de 
Chiapas. En tanto, sus compañeras de bancada, Mónica Fernández Balboa, 
anunció que va por Tabasco; la senadora Antares Vázquez se inscribirá por 
Guanajuato; mientras que Verónica Camino, buscará -otra vez- ir por 
Yucatán. 

24 HORAS   
 

Encuesta / Arrasa Morena Tabasco  
Si hoy fueran las elecciones para gobernador en Tabasco, Morena tendría un 
contundente triunfo al lograr 61.4 por ciento de las preferencias, muy por 
encima del resto de sus competidores que obtienen porcentajes de apenas 
un dígito. De acuerdo con la encuesta de El Heraldo de Méxceo/Poligrama, 
la diferencia entre el partido guinda y el PRD es de 55.5 puntos, pues el sol 
azteca sólo consigue 5.9 por ciento en la intención de voto, seguido del PRI, 
con 5.5 por ciento, y el PAN, con 4.9 por ciento. Después se encuentran el 
PVEM con 2.9 por ciento y el PT con 1.8 por ciento de las tendencias, 
mientras que 17.6 por ciento de los entrevistados respondió que no votaría 
por ninguno. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

AMLO enfila contra INE por foto de entrega del bastón  
El Presidente Andrés Manuel López Obrador enfiló en contra del Instituto 
Nacional Electoral (INE), por haberle solicitado que "baje" de sus redes 
sociales oficiales una fotografía del acto de entrega del bastón de mando a 
Claudia Sheinbaum. "Ayer me pidieron, imagínense, los del INE, que yo 
bajara una foto en donde estoy entregando el bastón de mando a Claudia. 
¿Qué tienen que ver ellos? Pero, ¿por qué (es uso de recursos públicos para 
un acto)? Esto lo hice como a las nueve y media de la noche" y fuera de 
Palacio Nacional, declaró. Una reportera informó al mandatario que la 
justificación del órgano electoral es que se utilizaron los canales oficiales 
para difundir el proceso de entrega del bastón de mando a la nueva 
coordinadora nacional de los Comités por la Defensa de la Cuarta 
Transformación. No obstante, el titular del Ejecutivo dijo que no se 
impugnará esta medida cautelar aplicada por la Comisión de Quejas y 
Denuncias del INE y sólo se dará continuidad con el trámite de 
inconformidad, "para que quede constancia". 

LA RAZÓN   
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Desaparecen archivos de AMLO, Salinas y Bartlett  
Expedientas del seguimiento que hizo el Centro de Investigación y Seguridad 
Nacional (Cisen), hoy Centro Nacional de Inteligencia (CNI), sobre el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, el expresidente Carlos Salinas de 
Gortari y Manuel Bartlett, hoy titular de la CFE, entre otros políticos, están 
sin localizar en el Archivo General de la Nacional (AGN), pese a que hay 
evidencias de su existencia, revela el Mecanismo para el Acceso a la Verdad 
y el Esclarecimiento Histórico de las violaciones graves a los derechos 
humanos cometidas de 1965 a 1990. En su Segundo Informe de Ampliación 
de Evidencias sobre la Transferencia de Documentación del CNI al AGN, el 
mecanismo señala que el Centro Nacional de Inteligencia conserva 
información sobre el seguimiento que hizo el entonces Cisen a López 
Obrador al menos hasta 1994, pero que no forma parte de la versión pública 
que el AGN entregó al Jefe del Ejecutivo federal en 2019. 

EL UNIVERSAL   
 

Entre críticas, morenista llega a la Judicatura  
Entre polémica y cuestionamientos, el Senado de la República aprobó la 
designación de Celia Maya García como consejera de la Judicatura Federal, 
pese a los señalamientos por su militancia en Morena, partido por el que 
incluso fue candidata al gobierno de Querétaro. Con 70 votos a favor, 31 en 
contra y dos abstenciones, el pleno de la Cámara alta avaló la designación de 
quien también se desempeñara como magistrada del Tribunal Superior de 
Justicia de Querétaro para que se incorpore al Consejo de la Judicatura 
Federal, quien de inmediato rindió protesta en su nueva encomienda. 
Durante el debate, senadores de oposición manifestaron su rechazo a la 
designación de Maya García, como lo manifestó el panista Damián Zepeda, 
pues puntualizó que el Consejo de la Judicatura es "un órgano poderosísimo, 
que tiene a su cargo toda la administración, toda la vigilancia y toda la 
disciplina de todo el Poder Judicial Federal", que, dijo, representa la invasión 
del presidente Andrés Manuel López Obrador a este poder. 

LA RAZÓN   
 

Admite ex jurídico transa a Segalmex  
Aunque existen documentos que establecen que Coprolac devolvió 4 mil 932 
toneladas de leche procesada a Segalmex, el apoderado legal de la empresa, 
Juan Carlos Burillo González, reconoció que no fue entregada. En la audiencia 
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del pasado 16 de junio, en la que formalizaron su beneficio como testigo 
colaborador, Burillo defendió insistentemente la existencia de los productos 
entregables en los contratos de la transa lechera a Segalmex, con base en la 
documentación que le constaba haber visto. Mencionó, por ejemplo, que 
para los fletes contrataron a las compañías transportistas CCN, Garza Leal y 
Transportes México, que le constaba la producción de las plantas 
procesadoras y que había un acta de la Secretaría de la Función Pública que 
corroboraba las entregas. Una y otra vez, el fiscal federal Sergio Ortiz Tamayo 
le inquirió sobre el tema, pidiéndole que sólo se avocara a responder si le 
constaban de manera irrefutable las entregas de leche procesada. 

REFORMA   
 

Buscan perpetuar la impunidad  
Una propuesta del senador de Morena Alejandro Rojas para convertir en 
senadores a los expresidentes, causó la reacción de la panista Lilly Téllez, 
quien señaló que esta petición es solamente una manera de volver 
intocables a los corruptos, pues al tener fuero, se busca perpetuar la 
impunidad. La propuesta del morenista consiste en que una vez que los 
presidentes concluyan su mandato se conviertan en senadores honoríficos 
por un periodo de seis años, sin necesidad de ser electos en las urnas, sin 
gozar de la dieta correspondiente, pero sí del fuero constitucional. Apuntó, 
en caso de ser aprobado, los presidentes en turno tendrán la oportunidad de 
decidir si toman el cargo de senador o lo dejan pasar, al tiempo que dijo, esta 
iniciativa tiene la finalidad de especificó tomó la decisión por la experiencia 
que tienen los mandatarios al terminar sus sexenios. 

EL DÍA   
 

Caso Ayotzinapa: gobierno abrirá chats hasta concluir 
detenciones  
La transcripción de las grabaciones y los chats interceptados por autoridades 
de Estados Unidos al grupo criminal Guerreros Unidos sobre el caso 
Ayotzinapa no se darán a conocer hasta que se logre la captura de más 
presuntos responsables, indicaron funcionarios del gobierno federal. 
Señalaron que desde hace más de un año la Unidad Especial de Investigación 
y Litigación para el Caso Ayotzinapa, de la Fiscalía General de la República 
(FGR), ha usado esas evidencias compartidas por las autoridades 
estadunidenses sobre lo ocurrido el 26 y el 27 de septiembre de 2014, 
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cuando desaparecieron los 43 normalistas. Esta información, según dijeron, 
ha servido de base para solicitar diversas órdenes de aprehensión, entre ellas 
de elementos federales y policías del municipio de Iguala, que tenían algún 
grado de relación con la organización criminal en Guerrero. 

MILENIO DIARIO   
 

Alcaldes de Guerrero, asediados por el narco  
Ser alcalde en Guerrero es resistir a los 17 grupos del crimen organizado que 
tienen presencia en la entidad, cuya presión es cada vez más fuerte para 
obtener beneficios y control territorial, afirman dos presidentes municipales 
y un exalcalde. El presidente municipal de Tixtla, Moisés González Cabañas, 
dice que ha aprendido a coexistir con la delincuencia. Por separado, el de 
Taxco, Mario Figueroa Mundo, asegura que ha enviado mensajes al crimen y 
niega que en su ciudad impere una pax narca. Gregorio Portillo Mendoza, 
exalcalde de Zirándaro, en la Tierra Caliente, estuvo a punto de morir en su 
intento, dice, de no vincularse. De los 17 grupos del crimen que controlan el 
territorio estatal, La Familia Michoacana mantiene su hegemonía en Taxco 
desde que en 2015 peleó el territorio contra el desarticulado Guerreros 
Unidos, debilitado por la desaparición de los 43 normalistas en Iguala en 
2014, y lograron sacarlos del municipio. 

EL UNIVERSAL   
 

FGR atrae caso de fiscal de Morelos  
La Fiscalía General de la República (FGR) atrajo la investigación en contra del 
fiscal general de Morelos, Uriel Carmona Gándara, por su presunta 
responsabilidad en el delito de tortura cometido en contra de Luis Alberto 
Ibarra Martínez, alias El Diablo. En la sección Cero Impunidad durante la 
conferencia de prensa mañanera, el subsecretario de Seguridad Pública, Luis 
Rodríguez Bucio, indicó que el exfuncionario morelense seguirá preso en el 
penal del Altiplano en Almoloya de Juárez, Estado de México. "El 13 de 
septiembre, la Fiscalía de Morelos notificó a Uriel orden de aprehensión por 
el delito de tortura cometido en contra de Luis Alberto &#039N&#039, alias 
El Diablo, por lo que continúa recluido en el centro penitenciario del 
Altiplano. Por este caso, la Fiscalía General (FGR) atrajo ya la investigación", 
destacó. 

LA RAZÓN   
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"Pragmatismo y vocación de servicio, mi sello personal"  
Para resolver los problemas de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) hay que ser pragmáticos y con una profunda vocación de servicio, 
asegura el secretario Administrativo de la institución, Luis Álvarez Icaza. El 
aspirante a rector de la máxima casa de estudios afirma que cuenta con el 
perfil para brindar a la Universidad un clima de mejoras, entre las que 
destaca la modernización de la estructura curricular de las carreras y la 
atención de los jóvenes de bachillerato que fueron afectados en sus 
aprendizajes por la pandemia de covid. Egresado de la Facultad de Ingeniería, 
afirma que la defensa de la autonomía será fundamental en un contexto de 
efervescencia política. 

MILENIO DIARIO   
 

Humanismo y excelencia académica, su eje rector  
Convencida de capacidad de Laura Acosta Torres, aspirante a la Rectoría de 
la U N AM, tiene claro que es tiempo de renovar la Universidad. "Yo creo que 
la Universidad está lista para dar un paso diferente porque la capacidad está 
dictada por los conocimientos, por la experiencia adquirida, por el liderazgo 
que llevan a una gobernanza universitaria", plantee). La universitaria de 44 
años, que apuesta por una decisión de la Junta de Gobierno que mire hacia 
el cambio generacional en la conducción de la máxima casa de estudios, cree 
en el trabajo colectivo entre los universitarios para llevar a mejores puertos 
a la institución. 

EXCÉLSIOR   
 

Hay que poner a los alumnos en el centro de las 
preocupaciones en la universidad  
La democratización de su vida interna es uno de los pendientes más 
importantes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), pues 
la falta de escucha y participación de la comunidad en la toma de decisiones 
del organismo ha sido fuente constante de conflicto en los años recientes, 
señaló Imanol Ordorika Sacristán. Fue dirigente del Consejo Estudiantil 
Universitario en 1986-1987, y hoy es candidato a ocupar la rectoría. 

LA JORNADA   
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ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

Fijan primera audiencia con fines de juicio político a Joe 
Biden  
Legisladores republicanos planean realizar la semana próxima su primera 
audiencia para investigar al presidente Joe Biden sobre los negocios de su 
familia en vista de un posible juicio político (impeachment). La audiencia, 
convocada para el 28 de septiembre, se enfocará previsiblemente en 
"asuntos constitucionales y legales" en tomo a las denuncias de la 
participación de Biden en los negocios de ultramar de su hijo Hunter, de 
acuerdo con un vocero del Comité de Supervisión de la Cámara de 
Representantes. Los republicanos, encabezados por el presidente de la 
Cámara Baja, Kevin McCarthy, sostienen que las acciones de Biden desde que 
era vicepresidente revelan una "cultura de corrupción". 

EL UNIVERSAL   
 

UAW ampliará huelga a otras plantas, si no hay respuesta  
Se cumplieron cinco días desde que estalló la huelga con vocada por el 
United Auto Workers (UAW), situación que mantiene parada la producción 
de las plantas de Stellantis, Ford y General Motors en Estados Unidos. Sin 
embargo, este es un problema que si no se resuelve al medio día del 22 de 
septiembre se convocará a huelga en otras plantas de los llamados "tres 
grandes" a fin de generar una mayor presión. En un video difundido en redes 
sociales, Shawn Fain, presidente del UAW, advirtió sobre que convocará a 
otros miembros del sindicato si no recibían mejores ofertas por parte de las 
empresas. Hasta ahora, la huelga inmiscuye a cerca de 13 mil sindicalizados. 
Sin embargo, el gremio cuenta con 150 mil miembros, por lo que puede 
suspender la mano de obra en otras fábricas. 

EXCÉLSIOR   
 

Pese a repunte de la inflación, descartan los mercados un 
ajuste de la Fed  
Pese al repunte de los precios del petróleo, de la inflación estadunidense y 
del alza en las tasas de la deuda gubernamental, la probabilidad de que la 
Reserva Federal (Fed) mantendrá las tasas de referencia en el rango de 5.25 
a 5.50 por ciento este miércoles es casi de 100 por ciento. Los inversionistas 
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extendieron ayer sus posiciones de cautela por la incertidumbre que genera 
la conferencia de prensa del banquero central estadunidense, Jerome 
Powell, y de la gráfica dot-plot, la cual se publica de forma trimestral y se 
utiliza para señalar las perspectivas de los distintos miembros que integran 
la Fed sobre la trayectoria de las tasas de interés en Estados Unidos. 

LA JORNADA   
 

Réditos de bonos de EU escalan a niveles de 2007  
La expectativa de que la Reserva Federal (Fed)] mantendrá una postura 
restrictiva, en medio de un rally alcista registrado en el mercado petrolero, 
lo que he elevado las presiones inflacionarias, llevó a los bonos del Tesoro 
estadounidense de 5 y 10 años a alcanzar su nivel más elevado desde 2007. 
El rendimiento de las letras del Tesoro a 10 años subió poco más de 5 puntos 
base, respecto a la jornada anterior, luego de alcanzar un nivel de 4.36 por 
ciento, mientras que los bonos a 5 años avanzaron 6.25 puntos base, para 
colocarse en 4.51 por ciento. 
Analistas de Banco Base señalaron que en el mercado se han elevado los 
riesgos de mayores presiones inflacionarias, ante el aumento en el precio de 
los energéticos, lo que complica el trabajo de los principales bancos 
centrales. 

EL FINANCIERO   
 

Escaso movimiento de automotrices en NYSE tras huelga  
Las acciones de las tres grandes armadoras estadounidenses de automóviles, 
Ford Motor Company, General Motors (GM) y Stellantis han tomado 
direcciones distintas en su cotización en la Bolsa de Nueva York (NYSE), tras 
el estallido de la huelga de los trabajadores en algunas de sus fábricas. Desde 
el viernes, cuando comenzó el paro porque el sindicato United Auto Workers 
(UAW) y la administración de las automotrices no llegaron a un acuerdo, las 
acciones de Stellantis (matriz de Chrysler y Jeep) ganan 2.65% hasta el cierre 
de este martes. Los títulos de GM avanzan un ligero 0.89%, mientras que las 
de Ford han bajado 0.48 por ciento. Tesla, la fabricante estadounidense de 
autos eléctricos, que no está en huelga, pierde 3.45% en su negociación. Por 
su parte, Nemak, fabricante y proveedor de autopartes, ha tenido un 
desempeño a la baja (-3.59%) en las últimas tres jornadas en la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV). Analistas de Citi estiman que una potencial 
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huelga de dos semanas le costaría 1,300 millones de dólares en ganancias a 
GM y para Ford el impacto sería de 1,600 millones. 

EL ECONOMISTA   
 

Instacart es valuada en 14,000 mdd en Nasdaq  
Las acciones de Instacart se dispararon 43% en las primeras operaciones en 
su debut en el Nasdaq el martes , dando a la aplicación de entrega de 
comestibles una valoración de más de 14,000 millones de dólares, días 
después de que Arm Holdings, de SoftBank, debutó en Wall Street con una 
explosión. La Oferta Pública Inicial (OPI) de Maplebear Inc, la empresa matriz 
de Instacart, que tiene su sede en San Francisco, se situó en el extremo 
superior de su rango de precios de 28 a 30 dólares, recaudando un total de 
660 millones de dólares, de los cuales 237 millones irán a los inversionistas 
que vendieron sus títulos en la oferta. 

EL ECONOMISTA   
 

 

Desafían países del sur global el orden Impuesto por EU  
Líderes de algunos de los países más poderosos de América Latina y África 
tomaron el podio ante la Asamblea General de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU) ayer para demandar cambios fundamentales a un sistema 
económico y político global que sigue invirtiendo en guerras mientras 
continúa fracasando en cumplir con sus propias promesas para abordar la 
pobreza y desigualdad y el cambio climático. El creciente poder de gobiernos 
que rechazan la agenda neoliberal de las últimas décadas se manifestó en las 
primeras horas de la sesión de apertura del debate de alto nivel anual ante 
la Asamblea General, con diversos líderes del sur global dejando entrever 
que están dispuestos a desafiar el orden internacional encabezado por el 
autoproclamado líder mundial, Estados Unidos, a través de iniciativas 
impulsadas dentro de otras asociaciones multilaterales como los BRICS, el G-
77 e incluso el G-20, entre otras. 

LA JORNADA   
 

Adeudan billones  
La deuda mundial alcanzó la cifra récord de 307 billones de dólares (millones 
de millones de dólares) en el segundo trimestre del año pese al alza en las 
tasas de interés que frenó el crédito bancario, dijo el Instituto de Finanzas 
Internacionales (IIF, por sus siglas en inglés). 

REFORMA   
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El PIB de Argentina se derrumba 4.9% anual en el segundo 
trimestre  
El producto interno bruto (PIB) de Argentina descendió un brusco 4.9 por 
ciento anual en el segundo trimestre de 2023, informó este martes el 
Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC), dato similar al esperado 
por analistas. Especialistas consultados por Reuters calculaban una caída de 
4.8 por ciento para el PIB del periodo comprendido entre abril y junio 
pasados de la tercera mayor economía latinoamericana, por detrás de Brasil 
y México, y que atraviesa por una crisis de escasez de reservas 
internacionales, y una sequía que golpea al país, uno de los mayores 
productores de granos y carne en la región. El INDEC señaló que el PIB 
desestacionalizado arrojó una baja de 2.8 por ciento en comparación con el 
primer trimestre del año. La retracción de la economía es la más fuerte desde 
el año 2020. Por la sequía, agricultura se desploman 40% Respecto al 
segundo trimestre de 2022, el segmento que más se derrumbó fue el de 
agricultura, ganadería, caza y silvicultura, que se desplomó 40.2 por ciento 
debido a una sequía que afecta al país sudamericano, lo que restó al PIB 4.3 
puntos porcentuales. 

LA JORNADA   
 

Bukele presume su gestión  
El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, habló ayer ante la Asamblea 
General de la ONU y destacó la gestión de su gobierno en términos de 
seguridad. Sostuvo que El Salvador "pasó de ser literalmente el país más 
peligroso del mundo a ser el país más seguro de Latinoamérica". Mientras, 
el presidente de Argentina, Alberto Fernández, dijo en la sede de la ONU que 
el sistema financiero internacional "no demuestra voluntad de adaptarse a 
un mundo que quiere la equidad". 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Vulneran a la Corte Penal  
La Corte Penal Internacional dijo ayer que detectó, la semana pasada, 
"actividad anómala que afecta sus sistemas informáticos" y tomó medidas 
urgentes. No entró en detalles acerca de lo que llamó un "incidente de 
ciberseguridad". El vocero de la corte, Fadi El Abdallah, dijo que "están en 
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marcha medidas de respuesta y seguridad" con ayuda de las autoridades de 
Holanda, donde se encuentra su sede. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Nuevo paro de médicos en Reino Unido  
Los médicos especialistas de los hospitales de Reino Unido estallaron ayer 
otra huelga para exigir mejoras salariales, antes de una movilización conjunta 
en octubre con los residentes, lo que marca una escalada en la crisis del 
sistema sanitario. El sindicato British Medical Association dijo que los 
especialistas piden un ajuste salarial para paliar la inflación en Reino Unido, 
que registró un alza de precios de 6.8 por ciento. 

LA JORNADA   
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Mercados  

 

 INDICADORES 

FINANCIEROS 

 

 
 Información al cierre del martes 19 de septiembre de 

2023 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS 52,219.76 

 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS: 534.45 

VARIACIÓN EN %: 1.03 
 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 16.59 17.53 HOMEX 9.09 

 

Dólar 

interbancario 

17.07 17.08 GMEXICO B  3.22 

 

Dólar canadiense 12.69 12.69 R A 2.84 

 

Euro 18.24 18.25  

 

Libra esterlina 21.05 21.09 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.11 0.11 KUO A -4.76 

 GIGANTE 

KUO BKKKKKKKKK 

-4.73 

KUO B -4.28 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES 34,517.73 

NASDAQ 13,678.19 

 

METALES 

 

 

 

 

   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 31,450 35,800 Anterior Actual 28 Días 11.00 

 

Centenario 38,250 44,100 7.857126 7.858465 91 Días 11.40 

 

Plata onza libre 415 530     
 

 
 

 

 

 

 

PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          
 

$90.61 dólares por barril 

BRENT                   
 

$93.50 dólares por barril 

  

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

11.5055 11.5075 

  


